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不知道第幾次了，為了中科四期二林園區，彰化縣蚵農、酪農、稻農一再北上，

要求官員們聽聽他們的聲音。所有老農都說，不反對中科，只要求給個說法，不

要讓廢水、空氣汙染影響他們的農作。 

 

但老農的聲音誰聽到了？計較半天，環評還不是過了？環評過了還有一關，今天

營建署區域計畫委員會審查區位變更。蚵農、酪農、稻農又來了，怎麼就不死心

呢？活了大半輩子，難道還不明白，吃人夠夠的嚨是官府？ 

 

我家住在「相思寮」 

 

今天區委會來了新面孔，問阿公阿嬷從那來？「相思寮」，好美的名字啊。二林

園區預定地內即將被徵收的 20 多戶聚落，也不過 2.2 公頃，為什麼就不能替人

家想想，給人家留下一點容身之地？這是人家祖先的地啊。 

 

二林園區用地 631 公頃，原本中科也沒想要這麼多，但為了讓區位正方一點，

於是大筆一畫，把人家的房子、田地都畫進來了。圖的只是自己的方便。 

 

2.2 公頃對二林園區來說算什麼？看看中科的規畫，園區內有公園、有停車場、

還有綠地空間、甚至還要蓋飯店呢。只要綠地少一點點、停車場少幾個車位，就

可以留下不知多少個 2.2 公頃。蔡阿嬷說，100 多年來家人都住在這裏，「我從

小住這裏，我都 73 了，現在要把我們趕走？」 

 

講人家聽不懂的話，阿公阿嬷怒吼 

 

正當中科顧問公司代表用字正腔圓的國語，報告二林園區的規畫有多偉大時，台

下阿公阿嬤一陣騷動，終於按捺不住站起來，「我們七、八十歲了，都沒讀冊，

你在說什麼聽沒半句，台灣人不講台灣話，我們半夜兩點就出門了，房子要把我

們遷走，還說一些我們聽嘸的話，要把我們拖去做乞丐嗎？」 

 

內政部次長林慈玲態度強硬，現場民眾聲援阿公阿嬷要求報告用台語講，她竟然

說，「簡單帶過就好」，結果爆發更大的抗議。營建署長葉世文同意中科用台語繼

續報告，也有部份區委會委員勸說，抗議才漸漸平息。 



 

土地徵收爭議，中科、彰化縣府推來推去 

 

彰化縣長卓伯源發言後，阿公阿嬤當場嗆他，「你要叫我們搬到那裏？你有發落

房子要給我們住嗎？你今天要回答我們。說什麼西南角變黃金角，講什麼肖話。」

卓伯源回說，縣政府支持科學園區，但如果影響到個人權益，請中科處理。 

 

但中科的書面資料寫的是，「有關土地徵收補償，本局必定全力配合縣府之相關

措施辦理。」卓伯源隨即離開，現場民眾怒吼，「不要推來推去，縣長麥走。」 

 

根本是在侮辱我們這些傻百姓 

 

想思寮居民陳文中說，我們當初以一坪 3500 元跟政府買地蓋房子，現在徵收用

公告市價加四成，一坪才 1500 元，「根本是在侮辱我們這些傻百姓。」 

 

70 多歲的農民楊玉洲說，種田人沒作就沒得吃，每天賺只有幾百元，今天不噴

藥，明天菜就害去了，我們不像你們吃頭路的人，來這裏開會還有錢拿。 

 

楊玉洲說，「中科說我們大家都同意，我們有寫同意書嗎、有蓋印章給他了嗎？

田園、土地都給我們霸佔了，跟拿麥牙糖騙小孩一樣。一分地給我們買 120 多

萬，這種價錢要去那裏買？都在圖利財團炒地皮。」 

 

「說我們那裏是沒有用的地，才會用這麼便宜的價錢跟我們買。我們那裏啊，交

通方便、空氣又好，子弟讀書都很好，一個村出好幾個博士，也沒人當小偷或乞

丐。」 

 

比土匪還不如的政府 

 

陳黃媛阿嬤說，「我七十幾歲了，從出生就住在那裏，十多間房子徵收才百來萬，

你們的樓房一間百來萬要不要賣啊？比土匪還不如。縣府還威脅如不同意徵收，

錢會先撥入我們的帳戶，五年到期後錢會再撥回中央，到時地也沒了、錢也沒了，

這樣合理嗎？堂堂一個縣府，沒有照顧我們這些傻百姓，反而陷害我們。」 

 

居民洪條坤說，從年輕時一直很辛苦到現在才能蓋一間房子，隨便通知一下就要

把我們徵收，還說如果不搬，以後警察會來把我們抬出去。 

 

蔡閒花阿嬤一開始發言就哭了，「我們一家十多人要叫我們去住那裏，你們了解

嗎？我們這些百姓從年輕一直拼到老，才能有個地方住而已。這麼鴨霸什麼都要



把我們遷走，十一月底說就要去拆房子，公媽不知要請到那裏？」 

 

要到當地溝通，不是只叫居民來台北開會 

 

區委會委員、小組召集人蕭再安說，確保民眾權益不要受損，是區委會審查重點

之一。區委會審了八次，居民代表楊振典曾於第一、二次到場發言，但第三次之

後就沒再來，他個人主觀認為這個問題已經獲得處理。但他表示，今天還是有居

民到場表達意見，「這裏面一定有一些轉折，希望有誰能夠說明。」 

 

內政部官員說，「有通知你兒子來開會，你兒子沒來是吧。」楊振典的父親楊玉

洲說，「我兒子在吃頭路，那有時間來？」 

 

民眾表示，如真的想跟居民好好溝通，中科及縣府要到人家住的地方去跟居民好

好溝通，直到居民同意為止，而不是濫用法條就要徵收人家的土地、房子。 

 

居民，悲劇中的悲劇 

 

政大地政系教授徐世榮表示，土地徵收前提是要符合公共利益，而所謂公共利益

不是縣府怎麼說，而是要有當地住民充分參與，最後達成共識，這才叫做公共利

益。                   

 

可惜現在制度的設計非常狹獈，都是地方政府說了算，這是不合理的。「中科四

期是一個社會問題，不是科學問題。」 

 

台北大學副教授廖本全說，科學園區已經吃了台灣近 4000 公頃土地，地從那裏

來？大家都心知肚明。這些居民是中科這個悲劇中的悲劇，「這叫作不公不義」。 

 

居民及環保團體發言完後，營建署把所有媒體、居民請出會議室後閉門討論，事

後傳出 18 日中科四期就要動土剪踩，居民又衝進現場，營建署宣布會議結束，

下次再討論。 


